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國發會龔主委代表政府接受日、
歐及紐澳等外國商會政策建言
白皮書

國發會法制協調中心

國發會綜合規劃處

為促進我國產業發展，使法規制度更加健全、與時俱進，國發會每年代表政府

接受在臺外國商會遞交之白皮書，與商會建立良好溝通機制。國發會龔主委明鑫今

（2020）年 6 月已接受臺北市美國商會白皮書，再於 10 月及 11 月分別接受來自台北

市日本工商會及歐洲在臺商務協會遞交之白皮書與建議書。此外，今年澳紐商會也首

度發表白皮書，龔主委亦親自出席，展現政府對外國商會建言之重視。龔主委感謝商

會對政府的認同與期許，並表示國發會將持續扮演商會及部會間之溝通橋樑，共同打

造臺灣為更友善的經商環境。

壹、 日本商會感謝國發會促成交流，政府將強化臺日六大核心戰略
產業合作

龔主委於今（2020）年 10 月 8 日受邀出席台北市日本工商會（下稱日本商會）

「2020 年白皮書」發表會，並代表政府接受商會遞交白皮書。商會對於國發會協調各

機關，迅速解決去年白皮書相關建言，表達謝意。龔主委致詞時，特別感謝商會長期

以來協助推展臺日交流，雖然雙方最近跨國交流受到疫情影響，但在困難中仍持續相

互幫助，更顯兩國關係緊密。

從「2020年白皮書」出發，展望未來

日本商會「2020 年白皮書」以「展望後疫情時代，建立新的臺日關係」為主題，
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龔主委致詞時表示，臺日雙方長期經貿往

來互動密切，商會白皮書提出深化臺日產

業合作、加速新產業發展、促進投資等面

向的建議，其中許多議題亦是政府施政努

力的目標與方向。

臺灣的經濟轉型歡迎日本的參與

針對臺日產業合作，龔主委表示，

過去政府推出了五＋二產業創新計畫，希

望從以往「CP 值高」的代工模式，轉型

成為以創新帶動經濟成長的模式。今年蔡

總統在 520 就職典禮演說時更提到，臺灣要在「五＋二產業創新計畫」基礎上，進一

步推動發展「六大核心戰略產業」。針對下一世代產業發展，臺日可在 5G、資安、能

源、綠能及醫療領域尋求新的發展契機。

龔主委指出，臺灣在 5,100 億前瞻基礎預算中，已匡列 490 億元投入 5G 建設，

日本在 5G 領域已有良好的布建經驗，可參與臺灣的發展。在資安方面，臺日同樣面

對駭客威脅，彼此可充分合作。另臺日對能源進口依賴程度高，能源安全也是臺日可

共同合作的重要領域；而臺日延續五＋二產業創新所建立的綠能產業，也持續進行深

化合作。此外，臺日在醫療器材方面已建立良好發展基礎，雙方將可利用再生醫療領

域的成果，攜手共同發展亞太地區商機。

臺灣是自由開放的印太地區夥伴

面對急遽變化的全球經貿情勢，龔主

委表示，美中貿易戰和疫情後，產業全球

供應鏈勢將重組布局，如何有效建構新的

供應鏈，將是臺日合作在區域整合發展的

重要課題與契機。以日本關鍵技術、零組

件材料，透過臺灣高品質的生產能力，與

東南亞結合，形成新的供應鏈，是一個很

好的發展方向。龔主委指出，日本新任首

龔主委於日本商會「2020年白皮書」發表會致詞。

龔主委接受日本商會「2020年白皮書」。
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相菅義偉強調大力推動「自由開放的印太地區」，與當前政府的新南向政策十分切合。

龔主委特別呼應商會所提，希望臺灣儘早加入 CPTPP，以及推動臺日簽定經濟夥伴協

定（EPA）或自由貿易協定（FTA）的建議，也感謝外國商會為臺發聲，協助臺灣加入

區域整合，期盼日本政府大力支持，讓臺灣對區域經貿整合作出更多的貢獻。

持續扮演商會與政府溝通橋樑 ，共同打造更好的經商環境

美國商業環境風險評估公司（BERI）今年 8 月公布 2020 年第 2 次「投資環境風

險評估報告」，臺灣投資環境穩定，不僅為亞洲第一，且居全球第 3，僅次於瑞士、挪

威。瑞士洛桑管理學院（IMD）公布 2020 年世界競爭力評比，臺灣排名第 11 名，較

2019 年大幅進步 5 名。

龔主委感謝日本商會長期在臺耕耘，並對政府提出很多建言，國發會向來扮演外

國商會與政府溝通的橋樑，政府將持續打造更好的經商環境，並與商會攜手合作，讓

臺日雙方能共享經濟繁榮。

貳、 歐洲商會「2021年建議書」盛讚臺灣抗疫表現，政府將持續深

化臺歐經貿夥伴關係

龔主委於今年 11 月 11 日代表政府接受歐洲在臺商務協會（下稱歐洲商會）「2021

年建議書」，商會感謝政府超前部署，有效處理武漢肺炎疫情，積極提供產業紓困預算

及振興經濟等相關因應措施，在解決商會企業會員所面臨的難題亦有所進展。

防疫超前部署，臺歐對話活絡

全世界疫情仍在持續，政府在防疫方面超前部署，積極提供產業紓困預算及振

興經濟等相關因應措施，根據最新公布的統計資料，我國前 3 季 GDP 平均成長率

1.66％，第 3 季為 3.3％，居亞洲四小龍之冠，顯見政府的防疫紓困振興措施獲致成

效，臺灣經濟持續朝穩定發展方向邁進。

龔主委表示，今年 10 月 7 日歐洲議會通過決議，請歐盟執委會儘速展開對臺投資

協定（BIA）談判；此外，國發會及歐盟執委會通訊總署，將於 12 月共同舉辦第 2 屆

「臺歐盟數位經濟對話」，雙方在生醫產業、智慧機械、數位轉型、綠能產業、金融業

及其他服務業等，可尋求更多合作的機會。
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攜手合作推動綠色經濟

歐洲商會「2021 年建議書」以「行銷臺灣 - 逆境中推動創新」為主題，從「促進

臺灣國際化」、「提升臺灣為人才天堂的形象」、「促進臺灣綠色經濟發展」等面向，提

出 170 項建議。相對美、日商會分別關注臺灣數位經濟發展與產業體質調整等議題，

歐洲商會則關注臺灣的綠色經濟及永續發展，龔主委表示，臺灣在推動能源轉型的過

程中，十分感謝商會的支持。

營造友善外人生活及工作之環境

為促進臺灣國際化，成為更適合國際人士生活、工作與投資的地方，國發會設定

2030 年雙語國家目標，將透過導入民間活力及創意，以及績效評鑑機制等，提升臺灣

英語環境。此外，內政部明年初將發放新外來人口統一證號，將編碼格式與中華民國

身分證格式一致化，使外籍人士可更加順暢地進行網路購物、訂票、醫療掛號等。

關於商會建議「提升臺灣為人才天堂的形象」，龔主委強調，政府非常重視國際人

才，國發會於兩年多前推出「就業金卡」，迄今年 11 月底，發卡數已逾 1,700 張。近

龔主委接受歐洲商會「2021年建議書」。
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期國發會進一步提出「外國專業人才

延攬及僱用法」修正草案，希望透過

鬆綁外國專業人才來臺工作條件，延

長租稅減免優惠等，積極爭取國際人

才來臺工作。

打造亞洲綠能中心

關於綠色能源政策之後續推動，

龔主委表示，經濟部預計將公告離岸

風電區塊開發推動機制，藉此建立本

土離岸風電市場，創造長期穩定市場

需求，也同時帶動在地供應鏈的永續

發展，歡迎國外業者與國內供應商共同投入臺灣離岸風電產業發展。同時，行政院已

核定國發會提出之國家融資保證機制，將提高金融機構融資意願，引導資金參與國內

重大經建計畫，並有助於培養我國大型建設專案融資金融人才。

展望未來，政府將一本初衷，踏實解決問題，國發會亦將持續扮演商會及部會間

之溝通橋樑，讓臺歐雙方共享經濟雙贏。

叁、國發會龔主委接受台北市澳洲紐西蘭商會首部白皮書

龔主委本年 11 月 19 日出席台北市澳洲紐西蘭商會（下稱澳紐商會）首次白皮書

發表會，並代表政府接受白皮書，此為繼美國商會、日本商會及歐洲商會，又一份外

商給臺灣政府的政策建議白皮書，顯見在臺外商對臺灣經商環境之重視。龔主委致詞

時感謝商會支持，並表示因應當前瞬息萬變的經濟情勢，將與商會一起努力，共同尋

求產業未來發展的新利基。

臺澳紐應強化商業活動及研議旅行泡泡合作機制

澳紐商會在白皮書中建議政府：進一步探索新南向政策之商機；加速推動臺澳經

濟合作協定；改善經商環境，包括加速金融數位化、放寬勞基法的適用、關務文件雙

語化以及推動自由貿易區等；提供英語友善政府網站、增加國際學校及外國人平等待

龔主委於歐洲商會「2021年建議書」發表會致詞。

73Taiwan Economic Forum
Volume 18, Number 4

國
發
動
態

D
EV

ELO
PM

EN
T



遇等以進一步吸引外籍人才來臺，將有助強化臺澳紐三方間之商業活動。同時，今

年全球因武漢肺炎疫情造成諸多限制之下，商會仍看到臺澳紐之間在教育、旅遊、

文化、打工度假及商務上諸多強化連結之機會；由於臺澳紐的防疫表現在全球居領

先地位，商會呼籲政府間應開始就旅行泡泡的合作機制進行對話，以在適當的時機

正式啟動。

盡速洽簽臺澳ECA

商會在給澳洲政府的訊息中提到，臺紐雙邊於 2013 年已簽署經濟合作協定

（Agreement	between	New	Zealand	and	the	Separate	Customs	Territory	of	Taiwan,	

Penghu,	Kinmen,	and	Matsu	on	Economic	Cooperation,	ANZTEC），臺美間亦進行經

濟繁榮對話，臺灣已證實是值得信賴的貿易夥伴，此刻正是澳洲與其前十大貿易夥伴

臺灣簽署經濟合作協定（Economic	Cooperation	Agreement,	ECA）的好時機！臺澳

ECA 可降低澳洲農產品進入臺灣市場的關稅，為澳洲出口商進一步爭取在臺商機。

臺紐持續透過ANZTEC擴大商機

商會在給紐西蘭政府的訊息中提到，ANZTEC 的簽署為紐商來臺經商發展提供絕

佳機會，雙邊關稅的調降及貿易障礙的排除，已為臺紐雙方帶來顯著效益。在當前地

緣政治不穩之際，臺灣是值得信賴的貿易夥伴，期待未來能持續透過 ANZTEC，進一

步拓展更多潛在商機。

臺灣透過新南向政策強化與澳紐之合作

在 給 臺 灣 政 府 的 訊 息 中 則 提 到， 臺 灣 防 疫 措 施 表 現 實 為 全 球 翹 楚， 澳 航

（Qantas）董事長 Mr. Richard Goyder 在年度股東大會上表示若臺澳間開通旅行泡

泡，將認真考慮臺澳直航。臺灣政府及企業應把握此契機，加速尋求新路徑、排除障

礙以擴大跨境貿易與投資，新南向政策已提供一個好的框架，此時是將在東協之成功

經驗延伸至紐澳的好機會。

商會除了對總體投資環境提出建言及對澳紐臺政府表達重點關切事項之外，亦

就特定產業，包括膠囊及錠劑保健食品之進口關稅及提高臺灣國內血漿製劑產品使用

率，提出相關建言。
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國發會修法鬆綁高階外籍人才來臺措施

國發會龔主委致詞表示，臺灣與紐澳間雙邊投資貿易有很多合作，包含食品、金

融、能源產業等往來密切，未來希望能擴大合作；臺紐已在 2013 年簽署經濟合作協

定，並展現很好的成果，希望未來很快能與澳洲簽署相關協議。

龔主委回應白皮書訴求時提及，需要諸多在臺外籍人才的幫助，才能在 2030 年達

成「雙語國家政策」的目標；國發會「外國專業人才延攬及僱用法」修正草案已完成

預告，近期將送政院、立院審查，法案中針對高階人才來臺有多項鬆綁措施，如放寬

國際前 500 大學畢業生，不須 2 年工作經驗即可來臺；對已來臺工作的外籍人士，則

提供本人及親屬參與健保等與國人同等待遇；稅務優惠方面，針對首次來臺工作的商

務人士，將前 3 年薪資超過新臺幣 300 萬元得折價計算的稅務優惠，從 3 年延長為 5

年，接軌國內永久居留權申請的 5 年門檻。

龔主委與澳紐商會出席貴賓合影。
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 「旅遊泡泡」方面，龔主委則指出，臺紐澳之間現已開放雙邊商務旅遊，但仍有

14 天隔離限制，目前臺紐澳防疫都做得不錯，對於各界期待的泡泡旅遊，待規則設計

完善後，有望在第一波推動，但仍需觀察全球疫情發展而定。

結語

展望未來，政府將持續推動「投資臺灣三大方案」，並透過「新南向政策」協助企

業赴包括澳洲及紐西蘭的新南向國家布局。對於商會提出白皮書給政府諸多建言，未

來國發會與各部會將持續與商會攜手合作，秉持蘇院長對內閣「有政府、會做事」的

期許，繼續打拚，共同打造良好經商環境。

龔主委接受澳紐商會白皮書，與范會長合影。
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